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EMBARGOED TILL DELIVERY – 致辞前禁止发表 

PLEASE CHECK AGAINST DELIVERY – 以现场致辞内容为准 

 

新加坡中华总商会会长、 

官委议员蔡其生 

 

2017年国会财政预算案辩论发言重点 

2017 年 3月 6日 

 

贸工部：一起提升新加坡企业的竞争力 

 

议长女士、各位议员，大家下午好！今年的财政预算案把创新和国际化发展列为未来重点方

向。俗话说，千里执行始于足下，有了明确的目标，接下来就是要尽快落实。 

 

说到创新能力，我们先来看看中小企业的做法。去年，总商会做过一次关于企业创新的专项

调查，当时有 233 家企业参加，中小企业占了 98.8％。调查结果显示，由于创新投入不一定

能看到效果，过去两到三年内，在创新方面投入资源的企业还不到三分之一，而且，跟政府

研究机构合作的只有 15%。 

 

中小企业人才短缺，很少有能力专门聘请科研人员负责研发，要想提升企业的创新能力，就

要加强与科研机构的合作。接下来，我们将呼吁更多本地企业善用政府的科研资源，企业技

术创新往往不是难度问题，关键是实用不实用。 

 

财政预算案宣布，科技研究局（A*STAR）目前进行的“商业运作及科技运作蓝图”（operation 

and technology road-mapping），未来 4 年内为 400 家公司提供援助，相等于 1 年帮助 100家。

目前，我国有 18 万 8 千多家中小企业，这个数字，和 1 年 100 家相差悬殊。我们希望科技研

究局能与商团合作，开发一些行业能够共享的科技，扩大受益范围，更有效地带动科技应用

浪潮。 

 

关于国际化发展，政府设立了 6 亿元的国际合作项目基金（International Partnership Fund），

资助本地企业到海外市场投资。一般情况下，基金运作趋向于追求短期效益，希望这个国际
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合作项目基金能以 10 年或更长的时间为期限，把眼光放长远一些。本地企业走出国门，到其

他国家与人合作，或者投标项目，需要有良好的项目经验。去年 11 月，我带领一个商务考察

团去缅甸，受到缅甸中华总商会的热情接待，当地政府也邀请新加坡商家投标基础设施项目。

其中一位本地建筑业的老板说：“如果我们能在新加坡拿到大项目，出来投标就会更有信心。” 

 

为了支援建筑业，政府将提早发放 7 亿元的基建工程，在招标的时候，一定要让本地企业直

接参与，有机会成为总承包商。中小企业在新加坡与政联企业、跨国公司合作，吸取经验，

提升水准，留下亮眼的成绩单，可以提升在国际市场的竞争力，这就是对本地企业国际化最

有效的帮助。 

 

上个月，易华仁部长率领贸工部有关负责人到总商会与商家对话，出席者包括了二十个行业

的公会领袖和商家代表。双方坦诚相对，方向一致。我们发现，在涉及到具体的操作环节时，

企业还存在一定的误区，不确定到底要怎么做。今后，我们将组织更多的商团和行业协会，

与政府官员密切沟通，减少这些误区。 

 

提升本地企业竞争力是大家共同的目标，为了达成这个目标，政府给政策，给资源；商团积

极参与，提供有效建议；而最重要的主角还是企业，是企业家。创新和国际化，本质上是要

放弃现有的安稳状态，大胆做出新的尝试，在前进中不断追求完善，我想，这一点，企业不

能完全靠外部力量，一定要靠自己去拼搏！ 

 


